

Tres ediciones diarias
Edición para la región... 5 de la mañana
Edición de Valencia... 7
Edición nacional... 12

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES
No se devuelven los originales aunque no se inserten.

Número suelto 5 céntimos

La Universidad Popular

Hoy, a las nueve en punto de la noche, con- ferencia por D. Rafael Pastor. Tema: «Higiene industrial».
Martes.—D. Luis Morote: «Constitución po- lítica de Aragón».
Miércoles.—D. Anselmo Arenas: «La crítica histórica».
Jueves.—D. César Santomá: «La química como solución al problema social».
Viernes.—D. Adolfo Gil y Morte: «Modos de transmisión de las enfermedades contagio- sas».
Sábado.—D. Sstarino Milego: «Literatura popular».

La indiferencia en política

(FRAGMENTO)

Uno de los servicios que ha prestado el po- litivismo a las llamadas ciencias morales y po- líticas, al vulgarizar el concepto expues- to antes por algunos filósofos alemanes, de que la socie- dad es un organismo vivo, es, sin duda, el ha- ber llamado la atención, no ya hacia el aspecto que podemos llamar fisiológico de los problemas sociales, olvidado antes por la preocupación que engendrara el anatomismo, sino al patológico y terapéutico. En efecto, no basta conocer los elementos de una organización; es preciso estu- diar cómo funcionan y cómo viven en su estado de normalidad, y, además, cuáles son las enfer- medades que padecen y cuáles los remedios que pueden restablecer la salud perdida.

Por los mismos motivos que el individuo no piensa en las enfermedades por lo general, sino cuando él las sufre, las sociedades, los pueblos, no se preocupan con ellas hasta el momento en que alguna se ha apoderado de su cuerpo ó de su espíritu. Nos proponemos estudiar sumaria- mente una, que, en mayor ó menor grado, pa- decen las sociedades modernas: la indiferencia en materia política.

No se trata de un pesimismo trascendental religioso, filosófico ó literario. Fuera de que, esencialmente pesimista, no hay otra religión que la de Buda, si se quiere tomar en cuenta la tendencia que en el seno del Cristianismo se ha mostrado perpetuamente en esa dirección, el he- cho es que ella, lejos de conducir á lo que Bal- mace llamaba la tristesca cristiana, ó á contem- plar sin interés lo que pasa en este valle de lá- grimas, ha determinado la actividad vertiginosa del fanatismo, el calor apasionado de la in- tolerancia. Además, hoy por hoy, difícil sería ex- plicar, por motivos religiosos, la diferencia de conducta en materia política. Pueden aquellos determinar la formación de escuelas y de partici- dos, programas sociales y de gobierno; pero el calor ó la indiferencia en el obrar, no son ca- racterísticos de los fieles de ninguna iglesia.

Menos todavía puede influir en tal sentido el pesimismo científico. Pocas veces los siste- mas filosóficos, por sí solos, han determinado una línea de conducta en el seno de las sociedades; pero aun en esas ha sido precisa la con- junción en esas fuerzas morales, y, sobre todo, que aquellos conduje- an á una serie de solucio- nes para los problemas importantes de la vida, que pudieran ser aceptadas por la generalidad como á modo de credo religioso. ¿Se encuentra en ninguno de estos casos el pesimismo? Lejos de eso, escasamente cabe decir que Schopen- hauer y Hartmann hayan constituido escuela, y menos que masas sociales hayan hecho suya la doctrina que proclama el mal inevitable, el dolor inevitable y la muerte, que es el anoma- lismo como ideal de la vida.

En distinto caso se encuentra el pesimismo literario. El que aliándose con la ironía y el humor va unido á los nombres de Goethe, By- ron, Heine, Leopardi, Espronceda, etc., influy- ó, en su tiempo, en el seno de las sociedades, como influye hoy el que se complace en pintar las contrariedades de la vida, no sus armonías, produciendo la contemplación exclusiva de aquellas la desesperación del espíritu. Este pe-

simismo es más activo como fuerza social, que el filosófico; pero, así y todo, obra sobre una ma- sa limitada de gentes, y es, por lo mismo, in- capaz de determinar corrientes generales en la vida de los pueblos.

Pero hay otro pesimismo que nace espontá- neamente en el seno de la sociedad, que preten- de inspirarse en la contemplación directa de la vida, que se informa en frases, adagios y pro- verbios de todos conocidos, que aprovecha, sin pararse á penetrar su sentido, las soluciones de aquellos otros pesimismos, utilizando para su propósito la descripción que hace el místico de esta vida como un desierto y un valle de lá- grimas, la desesperación que eleva á la catego- ría de sistema el filósofo, el dolor sin esperanza, sin término y sin consuelo que canta el poeta; pesimismo, en fin, práctico y mundano, que ac- ce con una sonrisa burlesca todo lo que es ac- ción, entusiasmo, desinterés; que muestra á ca- da momento el disgusto en medio de la vida, y que acaba por decir que todo es una ilusión, una mentira, un sueño. Este pesimismo práctico ya es un factor importante de la indiferencia po- lítica.

Gumersindo de AZCARATE.

El concepto de patria

Sabido es el odio que los irlandeses profesan á sus dominadores y el desprecio que á los ingle- ses inspiran los hijos de la verde Erin. De ori- gen celta estos y aquellos, con igualdad de in- tereses unos y otros, separados por unas cuan- tas brazas de mar tan solo, parecían destinados á vivir en perfecta unidad espiritual, social y política, y, sin embargo, no es así. La religión ha podido más que la Naturaleza y la Historia. Aquella ha separado lo que estas unir querían. La conquista de Irlanda por Inglaterra sería un hecho olvidado por dominados y dominadores como la religión no estuviera de por medio. Esta ha hecho imposible una conciliación, una fusión entre ambos pueblos. La católica Irlanda cada día más se acerca á la Inglaterra protes- tante. La fe religiosa despierta en los irlandeses se- ñuelos de independencia, que no existirían como una fuera la religión de los ciudadanos de la Gran Bretaña. La aparición de la Reforma en- gen- dró más odios en Irlanda que los doce siglos de conquista. Los irlandeses no pueden olvidar las persecuciones, las espantosas hecatombes de que fueron víctimas durante los reinados de En- rique VIII, Isabel y Jacobo I y el encarniza- miento, la saña con que los acemeteros Oliverio Cromwell al frente de sus fanáticos puritanos, como Inglaterra no puede olvidar las mil traicio- nes y felonías que durante cuatro siglos ha sufrido de los irlandeses. Y no sólo el dogma, no los fundamentos de la religión tienen distan- ciados á vencidos y vencedores, sino que por el espíritu que entraña la religión católica y la religión protestante, siempre los irlandeses han ido á la cola de la civilización, en tanto que los ingleses, protestantes convencidos, forman la agrupación social inglesa más inteligente, más fuerte y más culta.

Con estos odios seculares que traen dividi- dos á los súbditos del Reino Unido, se compren- de que durante la guerra anglo-sudafricana haya habido un fenicio con alma bastante para hacer armas contra Inglaterra. Este fenicio se llama Arturo Lynch, al que el rey Eduardo ac- ba de conmutar la pena de muerte que le fué impuesta por aquel delito, por la de servidum- bre á perpetuidad. Hemos, pues, ante un crimen legal que ha de sublevar á toda conciencia ver- daderamente emancipada de prejuicios. Conde- nar á muerte al ciudadano de una nación libre por haber hecho armas contra su patria, es tirá- nico y monstruoso. La patria es una abstrac- ción odiosa cuando se nos obliga á prestarle ho- menaje. El desamor á la patria, el odio á la pa- tria, es un sentimiento tan digno de respeto como el que más. Se puede amar á la patria, pero también puede aborrecérsela. Como al na- cer no la escogemos, sino que nos la dan, al llegar á la edad del discernimiento podemos, al estudiar su historia, descubrir sus vicios y fla- quezas, no sólo no quererla, sino también aver- gonzarnos de tenerla por patria nuestra. En este caso se encontraba el fenicio Arturo Lynch, bien que irlandés de nacimiento. Pero inglés que hubiese sido, ¿por qué no reconocerle el sentimiento de odiar á su patria y el derecho

de hacer armas contra ella, si extendía que su patria, al guerrear contra el Transvaal y el Orange, cometía una gran infamia? ¿O es que á la patria, incidente ajeno á nuestra voluntad, hay que reverenciaria aun en sus actos execra- bles? No; la patria se la puede querer en cuanto contribuya á la civilización, al bien de la hu- manidad, á la realización de la justicia. Patria que sea un estímulo para los hombres, un obstá- culo para el triunfo del bien, del progreso y de la justicia, aunque no lo fuera más que en de- terminados momentos de su vida histórica, se la debe aborrecer. Lo que no se debe es conde- nar á muerte á un hombre por haberla des- amado.

El común concepto que de la patria se tiene, es causa de tales crímenes. Fuera la patria comu- nidad de hombres para cambiar ideas y pro- ductos con otra comunidad de hombres lejanos, teniendo unos y otros por aspiración suprema realizar el bien, y todo el mundo amaría á su patria, y ésta no sería á veces una abstracción inaguantable. Pero la patria, concebida como se concibe, implicando el amor á ella, el odio á la patria de los otros, convirtiéndose en virtudes sus propios vicios, estimulándonos á hacerla porque sí y por encima de todas las cosas, sin otro ideal que el ideal egoísta de conservarla para nosotros solos como un fondo, explotar las riquezas de su suelo y gozar solitarios de las delicias de su ambiente, del olor de sus flores, de la belleza de sus montañas, de sus llanuras y de sus ríos, la patria así concebida, es un pe- cado, es un mal, es un castigo, es un atentado al derecho, á la libertad, á la civilización, al bien y á la justicia, y como es esto y no otra cosa, las guerras, los odios de raza, la opresión, el mal y la injusticia siguen reinando en el mun- do, y es posible condenar á muerte al que odia á su patria, pues á todos interesa conservar en las conciencias el prejuicio de la patria intan- gible. El amor á la patria, cuando no tiene más fundamento que éste, es una pasión bien funes- ta. Combatir este amor ciego, sería obra de ca- ridad. Amemos á la patria, sí, pero consciente- mente, como agrupación de hombres que desde su hogar trabajan para su bien y para el bien de los demás. Así debe ser la patria. Cuando así no sea, respétese el derecho de odiarla.

Adolfo MARSILLAC.

Universidad popular La inauguración

La inauguración de la Universidad Popular ha sido por todos conceptos un acontecimiento solemne y memorable, de los que hacen época. La conferencia del Sr. Azcárate, un monumen- to de sabiduría, de sinceridad y de amor á la ciencia, concordó en admirable armonía con la actitud del público, que guardó el orden, el re- speto y silencio religiosos que demandaban á una el instituto libre de enseñanza, la magnitud é importancia de tema y orador.

Desde horas antes de comenzar el acto, el local del Centro de Fusión Republicana estaba repleto, atestado de un auditorio ansioso de oír la palabra del maestro único, del profesor in- signe de la Universidad Central. Hubiera sido imposible que cupieran en el salón las dos mil personas que lo llenaban, de no estar como es- taban de pie y de no permanecer las puertas abiertas, prolongándose el público hasta la calle.

Dos guardias municipales de caballería guar- daban la entrada de la nueva Universidad, para el caso, que fué afortunadamente innecesario, de que la muchedumbre dificultara el acceso é imposibilitara la perfecta tranquilidad de la trascendental ceremonia inaugural. Este es un timbre de gloria más, que pone muy alto el buen nombre de Valencia, y habla mejor que largos artículos ó discursos, de la extraordinaria edu- cación de este pueblo sin par. Dijérase que era un público germano ó sajón y no un público lati- no el que anoche escuchaba la docta palabra del ilustre catedrático. Por no interrumpirle, por rendir el homenaje debido á la autoridad del conferenciante y del acto, contuvo su natural entusiasmo y no rompió á aplaudir hasta el final, en que le tributó cariñosos y ruidosísima ova- ción.

Un cuarto de hora antes de la señalada, apa- reció el Sr. Azcárate, acompañado de los seño- res Blasco Ibáñez, Gil y Morte, Villó, Arenas,

Milego, Santomá, Pastor, Bartual, Casanova, Bartrina, Ssiom, Jiménez Valdivieso, Castell, Boitran, Barral, Morote, Cervera, Barát, Heras, Soler, Gallego, López Chavarrí y otros muchos que conparan con D. Gumersindo el estrado presidencial.

Además, en el estrado estaba el Sr. Costa y Roselló, exiputado por la Habana, que, como recordarán nuestros lectores, hizo á la Universi- dad Popular importantísimo donativo.

El local ofrecía un admirable golpe de vista. En los primeros bancos y en sillales veíanse mu- chas señoras, y luego, de pie, había un auditorio popular vistiendo la blusa ó la chaqueta del obrero, imponiendo silencio á los que hacían el menor ruido al entrar.

Minutos antes de las nueve de la noche, ocupó la cátedra el Sr. Azcárate y dió princi- pio á la conferencia. Los potentes focos de luz eléctrica iluminaban toda la concurrencia y da- ban realce á la vigorosa, acentuada y respetu- ble figura del pensador ilustre.

Un taquígrafo recogió íntegra y textual- mente el discurso de D. Gumersindo Azcárate, pues la Universidad Popular se propone impru- mirla, publicar y coleccionar todas las conferen- cias. Así, mañana martes insertaremos en El Pueblo la lección magistral revisada y corregi- da y con arreglo á las notas taquígráficas. Hoy no daremos más que un breve extracto, una idea de lo que fué la importantísima portada puesta á la obra de la Universidad Popular.

El tema elegido por el Sr. Azcárate, ya lo conocen nuestros lectores, fué La Neutralidad de la Ciencia, y á explic- r lo que entiende ver- tal dedido todo su discurso. Distinguió, en pri- mer término, las distintas funciones encomen- dadas á la Universidad oficial y á la Universi- dad popular. Distinguió también de un modo prodigioso los conceptos de instrucción, ense- ñanza y educación. Sañen confundirse esos con- ceptos con error muy común, suponiendo que todo está hecho con extender la enseñanza, cuando la Universidad no cumpliría sus fines si al propio tiempo no educase.

Elogió las diferentes instituciones de carác- ter educativo, pedagógico, que enaltecen la cul- tura de Valencia, desde la Extensión Universita- ria á la Escuela de Artesanos, y desde la Asocia- ción para la Enseñanza de la Mujer hasta la Academia Escolar. Y completa todos es- tos beneméritos Institutos, la Universidad Popu- lar.

El Sr. Azcárate explicó maravillosamente lo que significa y representa la Neutralidad de la Ciencia, que es, ante todo, el ejercicio de la san- ta virtud de la tolerancia; virtud que no excluye, sino que, antes bien, supone el amor decidido á lo que se entiende por verdad, la pasión por las ideas que noble y desinteresadamente se pre- fesan.

Esta virtud de la tolerancia es el impulso necesario para conocer la verdad, para practi- car el bien, para ejercer la piedad. Es, después de todo, el título con que se ennobrecen ante la historia el siglo XIX, al que no se llamará cier- tamente el siglo de las luces, de la ciencia, de la electricidad, sino el de la tolerancia.

Alguien estimará que al recomendar el ca- rácter neutral de la ciencia se defiende la nota laica, de secularización de los conocimientos hu- manos. Así es, pero es preferible hablar de neu- tralidad que de laicismo, pues éste debe infor- mar la vida del Estado, pero no trascender á la vida social entera.

La intolerancia emana de la supuesta unidad de la verdad, que no existe, que no puede exis- tir. Y contra esa intolerancia protestan pensa- dores eminentes, incluso del catolicismo. Citó á este propósito unos admirables párrafos del padre Ceferrino González, el cual dijo que debían ponerse al lado de San Agustín y Santo Tomás, á Leibnitz, á Kant y á Hegel. Y estudiando el panteísmo de Hegel, lo calificaba de ateo, pero reconociendo al propio tiempo la parte sana, fecunda, útil, que hay en todas las filosofías y en todos los esfuerzos que por conocer la verdad hicieron los grandes maestros del pensamiento humano.

Citó también el Sr. Azcárate un grande y memorable ejemplo de tolerancia dado por el Congreso de Chicago, donde se reunieron cató- licos, protestantes, judíos, mahometanos, etc. Cuando ese moderno Concilio ha sido posible, después de las guerras religiosas por que atra- vesó el mundo, es porque realmente en esta nuestra edad ha realizado meritisimos, incre- íbles progresos la piedad, que es en el fondo la tolerancia. Las palabras de Gibbons que respecto

á ese hecho recordó Azcárate, son de las que debían imprimirse con letras de oro.

La tolerancia en la ciencia es la condición indispensable para que cumpla sus fines. Re- cordó que habiéndose producido una vacante en la Universidad de Strasburgo y existiendo ya un protestante y un librepensador, se dijo que correspondía proveer la cátedra en un católico. Así lo hizo el emperador, dando satisfacción á tales opiniones, pero Mommsen, el célebre é ilustre historiador de Roma, protestó diciendo que aquel nombramiento no correspondía ha- cerlo por católico, sino por competente. Cosa que, después de todo, acabaron por reconocer sus compañeros, dedicándose los tres juntos á la obra común de la investigación de la verdad.

En admirables párrafos, estudió el error en que incurrían aquellos que, no satisfechos con que haya una filosofía católica, pretenden im- poner la Economía católica, la política católica y hasta la ciencia financiera católica, pues no falta quien sostenga en serio que el impens- to progresivo es una solución católica á ese pro- blema.

Dedicó una parte de su discurso, exponien- dolo con claridad diáfana, con aquella maestría en que no tiene rival, qué era y en qué consistía la esfera propia en que se legitima y se jus- tifica la duda en la ciencia, la libertad absoluta del pensamiento. Estudió también, con una pro- fundidad asombrosa, lo que fué el espíritu de la Edad Media y lo que es el espíritu de la Edad Moderna, comparando el primero con aquel monje de San Bernardo que pasó por el lado del lago Lemana sin contemplarlo, inclinada la cabeza sobre el cuello de la cabalgadura con el peso de sus preocupaciones. Así, aquella edad no miró á las bellezas de la vida, á los encantos de la verdad, preocupado el mundo con la ab- stracción teológica.

Sería imposible reproducir en este rápido extracto todas las bellezas que contuvo el extra- ordinario y sapientísimo discurso; pero lo que quedará para siempre grabado en el cerebro y en el corazón de los oyentes, es la exposición de las razones que tuvo para elegir ese tema y para corroborar sus conceptos con las citas de textos católicos, á cuyo testimonio acudió, no sólo por lo que valen esas autoridades, sino también por- que prueban la unidad de ideas de cuantos pen- sadores hay en el mundo, cualquiera que sea su partido ó su secta religiosa.

Tampoco se olvidará á nadie de cuantos tu- vieron la dicha de oírle lo que dijo acerca de la diversidad de opiniones sociales de los católi- cos, no obstante las encíclicas del Papa, que en la *Reverum Novarum* expuso la última palabra, según sus más autorizados comentaristas, sobre el problema obrero, y no obstante subsisten las diferencias entre las afirmaciones radicalmente opuestas de individualistas y socialistas. La encíclica *Reverum Novarum* ha sido aplaudida por Leroy Beaulieu y lo fué también por Henry George. Ese es un argumento decisivo, contra los que pretenden ver la infalibilidad del Penté- fico en tales materias.

El Sr. Azcárate terminó su conferencia, ratificando lo que había dicho al principio, que creía que la Universidad Popular contribuiría eficazmente á asegurar la neutralidad de la ciencia, que es, en definitiva, obra de tolerancia y de piedad.

A la conclusión de la conferencia, al oírse la frase sacramental «ha dicho», el entusiasmo, la admiración tanto tiempo contenidos, estalla- ron en ruidosos aplausos, que se prolongaron du- rante largos minutos. Fué una ovación como correspondía al mérito de la conferencia, á la importancia del acto que se acababa de reali- zar. Se compenetraron auditorio y orador, y puede decirse que desde anoche la Universidad Popular quedó fundada en suelo incommovible y abierta al adoectrinamiento de las gentes con la llave de oro de la palabra magistral del orador incomparable, del sabio catedrático de la Uni- versidad Central, que tantas generaciones ha formado en el amor de la ciencia para bien y gloria de España.

Momentos antes de pronunciar el Sr. Azcá- rate su conferencia, se recibió en la Universidad Popular el siguiente telegrama:

«Madrid 8, 16 '7 t.
>Presidente Fusión Republicana.
>Los alumnos valencianos del doctorado de Derecho felicitamos al ilustre Azcárate en el acto de inauguración de la Universidad Popu- lar, deseando prosperidad al nuevo centro de

billotes y escudos amontonados, se paró en seco, con la palabra detenida en los labios. El estupor, el gozo bestial se reflejaban en su cara, cuyos músculos parecían formados para expresiones diversas.

Moronval se volvió gravemente hacia la ancuela.

—¡El señor Lobassindre, de la Academia Imperial de música, nuestro profesor de can- to!

Labassindre saludó dos veces, tres veces, y para darse mayor importancia, largó un punta- pé al negro, que desapareció sin decir pala- bra, llevándose su espuela de carbón. La puer- ta se abrió de nuevo para dar paso á otros dos personajes.

El uno muy feo, medio ciego, con facciones de comadreja, sin barba, los ojos adornados con lentes de cristales convexos y abotomado hasta la barba dentro de un viejo capote, que servía en su forro todas las señales de la tor- peza del miop.

Era el doctor Hirsch, profesor de matemá- ticas y de ciencias naturales. Su cuerpo exhalaba un marcado olor de almizcle, y gracias á toda clase de manipula- ciones químicas, sus dedos eran multicolores, amarillos, verdes, azules, rojos.

El último que entró formaba con el ante- rior un singular contraste.

Bastante buen mozo, vestido con esmero, con guantes de piel, cabellos echados hacia atrás, como para agrandar más su frente in- terminable; tenía la mirada desdénosa, distraí- da; y su gran bigote rubio, lleno de cosmético, su faz grande y pálida, le daban la apariencia de un mosquetero enfermo.

Moronval le presentó como «nuestro gran poeta, Amarry d'Argentón, profesor de lite- ratura».

El también, ante las monedas de oro, hizo el ademán de estupor del sabio Hirsch y el cantor Labassindre... Un relámpago cruzó su fría mirada, pero se contuvo bien pronto, des- pués de elayar los ojos en el niño y la sir- viente.

Después se acercó á los otros profesores instalados delante del fuego, y habiéndose sa- ludado, se observaron los tres sin hablar, con caras azoradas y con expresión de gozo.

La señorita Constanza halló que el de Ar- gentón tenía un aire altivo; y Jack sintió un efecto indefinible de repulsión y de terror.

De todos los que se encontraban allí debía guardarse el niño, y de éste mucho más aún que de los otros. Se hubiera dicho que el pobre

daba ya el aire de un egipcio vertido á la europea.

Lo que completaba este traje era una cara bastante regular y lisa, cuya piel amarrilla, sujeta á enorme tensión, parecía haber sido dis- tribuida con tanta parsimonia, que los ojos se cerraban por sí mismos cuando la boca se abría y viceversa.

Este desdichado joven con la piel demasiado corta, se daba el deseo de hacerle una inci- sión, una cortadura, cualquier cosa para ali- viarlo.

Por lo demás, se acordaba muy bien del co- chero Agustín, que había servido en casa de sus padres, y le daba todas las colillas de sus cigarras.

—¿Qué quiere usted que le diga de su pa- te?—preguntó la señorita Constanza con la ma- yor amabilidad del mundo.

—Nada,—respondió sencillamente Said.

—¿Y sus padres, cómo están? ¿Tiene usted noticias de ellos?

—No.

—¿Han vuelto de Egipto, como anuncia- ron?

—No lo sé... no me escriben nunca.

En verdad, la muestra de la educación Mo- ronval Decostère no era feliz en sus contesta-

de ayunos rechazan todo alimento, devoraba ahora con avidez, activado con toda la fuerza de su corriente de aire levantando una hermosa llama roja, caprichosa y chisporroteante.

El negro, con la cabeza entre las manos, los ojos fijos, como extasiado, parecía con su negro color sobre aquel fondo deslumbrador, una pequeña sombra diabólica.

Abría la boca con una sonrisa, casi tanto como sus grandes ojos espantados.

Se habría podido decir que aspiraba por to- dos sus poros el calor y la luz, envuelto en los rayos del fuego: mientras que en el exterior, bajo el cielo cubierto y amarillo, la nieve caía en abundancia.

Jack estaba triste.

Aquel Moronval tenía un aspecto desagrada- ble, á pesar de su cara sonriente.

Además, en aquella pensión extravagante, el niño se sentía perdido, todavía más lejos de su madre, como si estos discípulos de color, venidos de todos los rincones de la tierra, hu- bieran llevado allí la tristeza, el abandono y la inquietud de las grandes distancias.

Al propio tiempo recordaba el colegio de Vaugirard, tan bien abrigado, tan ruidoso y tan lleno; sus hermosos árboles, el tibio inver- náculo, toda una atmósfera de suavidad y de

que su labor fue completa y aplaudida con justicia.

Y, pues, ya terminó su tarea esta compañía, creemos de justicia consignar que el público valenciano no ha respondido a los esfuerzos hechos por el Sr. Thuillier para completarla.

La campaña de Thuillier, desde el punto de vista artístico, ha sido meritoria, pues nos ha dado a conocer varias obras modernas, y ha puesto en escena las tragedias «Hamlet» y «Otelo», de manera que, por lo perfecta, es rara en España.

No duda el Sr. Thuillier que deja un grato recuerdo de su paso, y ora que los que nos parecíamos de tener buen gusto y de amar el arte escénico español, lamentamos el alejamiento de cierta parte del público, que solo puede explicarse porque la compañía que acaba no parece que era de las de moda y no satisficiera a los que van al Principal más por vanidad que por el deseo de solazarse con las obras de arte que se representan.

Y antes de acabar, enviamos nuestro último aplauso al Sr. Thuillier y a su compañía.

ESPECTÁCULOS

TEATRO DE RUZATA.—A las 8.30.—Debut de la tiple Sra. Anita Cortá.—Los granujas.—El cabrío primero.—El puñao de rosas.

TEATRO NOVEDADES.—Cine-teatro, fantástico cuadro «El sueño de la Princesa» y otros.—Atracción por los exóticos artistas franceses «Les Fous».—A las 7.

COSETERÍA ARTÍSTICA A MIRO

3, Avellanar, 3

Las señoras elegantes deben probar los preciosos modelos que acabamos de recibir.

Asesoria en fajas higiénicas para señoras embarazadas y delicadas del vientre.

LOS JOVENES

que padezcan flujos blancos, purgaciones, catarras de las vías urinarias, etc., etcétera, obtendrán su radical curación con el uso de la **inyección antiséptica Pálacios**.

Establecimiento de venta en esta capital.

Farmacías: Viuda e hijo de Rives (de las Estacas), Dr. Calvo, Dr. Torrens, D. N. Loras, Besalduch, Dr. Grous, Dr. Costas, D. A. Moscardó y principales farmacias.

Drogas: Igual Contal y G. (de la Luna), B. Abascal y C. (del Barco), Hijos de B. Cueta (de S. Antonio), S. Reig y C. (del Aguila), Alcón y Rubira (Aragonesa), M. García (de las Barcas), J. Gonesa (Colón), Farmacias del Grao y Cabanell: D. S. Martínez y D. F. Casaña.

Para informes, T. LLEÓ, C. Encarnación, 16, principal.

EL PILAR

Gran fábrica de cal hidráulica

Única fábrica en Valencia que vende 50 kilos por 1'15 y que invita a sus clientes a comprobar el peso.

56, Guillen de Castro, 56

Tomás Verdú

Corredor de fincas rústicas y urbanas, conocimiento especial en huertos de naranjales. También admite y presta dinero con buenas garantías y réditos.

Calle de la Lonja, 47.—Alcira

Gran lavadero mecánico movido a vapor

Única máquina en Valencia de Guillermo Sampaer, lavado a la perfección de toda clase de ropas, cubre-sábanas y mantas, se lavan y esponjan lanas de cochinos por usadas y prietas que están, en los precios siguientes:

Colchones matrimonio, lavado y hecho 14 reales.

Idem canónigo 12 reales.

Idem pequeño 10 reales.

Matrimonio esponjado y lavado solo 10 reales.

Idem canónigo 9 reales.

Idem pequeño 8 reales.

Cirio Amorós (antes Puerto), 8 y 10, Valencia

NOTA: Se permite la entrada al público que quiera ver el trabajo de las lanas.

No equivocar, Cirio Amorós (antes Puerto), 8 y 10, Valencia.

Estones, paraguas y sombrillas

2, Abailan y Santa Catalina, núms. 1 y 2.

Papel para fumar «LA YANA»

Clase especial engomado.—Ocho y diez centavos por libro con fotografía.

COLEGIO DE NIÑOS

Se traspaasa uno que tiene ochenta niños de asistencia. Razón en la Normal de Maestros, señor Domingo.

Dibujantes

Para cubrir dos plazas, se necesita uno cronista y otro que sepa hacer letra pífela.

Divulgador de pruebas y condiciones a «La Metalurgia» de Vives en Valencia a su representante D. Francisco Alonso Noguera.—Poeta Querol, 3.

Tos ferina

Se cura radicalmente entre 5 y 15 días y se evitan sus frecuentes complicaciones con los baños de Aire comprimido, combinados procedimiento generalmente seguido hoy día en Alemania y Francia.

Dr. Beilms.—Isabel la Católica, 5

Consulta de 12 a 2

Las sociedades obreras o casinos republicanos que tengan que imprimir sus reglamentos o documentación oficial, pueden disponer sus originales y entregarlos en la imprenta de T. LLEÓ, Encarnación, 16, donde se les servirá condescuendo.

POR TELEGRAFO Y TELÉFONO

Novillada

Tarde hermosa. Buena entrada. Reses de Vorragna. Cocherito de Bilbao y Mazzantinito.

Primer.—Lancealo Cocherito, saltando trompocado.

Blando, acepta sólo cuatro varas a cambio de tres tumbos y un jaco.

Los chicos regulares, Cocherito pasa con precaución y deja media trasera.

Segundo.—Bravo; cuatro varas, dos caídas y un caballo.

Los banderilleros cumplen.

Mazzantinito, con reservas, deja una estocada ida y descabella a la segunda.

Tercero.—Un muchacho salta al ruedo y deja un par pescuero.

Se le detiene y el presidente le pone en libertad.

El toro resulta blando y sólo acepta cuatro caricias por dos caídas.

Los banderilleros ponen cuatro pares buenos.

Cocherito colecciona dos medias y descabella después de recibir un aviso.

Cuarto.—Bravo y poderoso.

Siete puyas, cinco caídas y un caballo.

Los chicos bien.

Mazzantinito trastea valiente y larga un pinchazo, una atravesada y una delantera.

Quinto.—Sale Cocherito de la enfermería, a donde entró para que le curasen un corte en un dedo.

Lancea al bicho y es volteado, sin consecuencias.

Con coadicia acepta siete varas, por cinco caídas y un jaco.

Cocherito deja dos pares aceptables.

Rematan la suerte Posturas y Ostioncito.

Cocherito hace una faena aburrida y deja media tendida y una aceptable, después de recibir un aviso y oír algunos pitos.

Sexto.—Topón. Seis varas y un caballo. Pavéale los maestros, dejando ocho rehiletes entre los dos.

Remata a la fierra Mazzantinito de un pinchazo y una pescuero.

De Cádiz

Cádiz.—Reina un fuerte temporal.

Han llegado dos barcas pescadoras, que han corrido grave riesgo de naufragar.

Ha fundeado de arribada con averías un bergantín italiano cargado de mineral, que hace tres días salió para Levante.

El «Victoria» y el Carlos V han reforzado amarras.

Han llegado con averías dos vaporcitos remolcadores que salieron a prestar auxilio al pailebot «Elsa».

Créese que éste será puesto mañana a flote.

En el acto del sorteo de quintos se volvió loca una mujer, madre de un mozo a quien correspondió el núm. 40.

Quiso arrojar por el balcón de las casas consistoriales.

Al bandido Tobalifos le ha correspondido el núm. 8.

Un presupuesto más

Dice El Imparcial:

«El Sr. Villaverde—escribe—es hombre de energía y conseguirá trazar las líneas generales del presupuesto nacional.

Tememos, no obstante, que nada nuevo se consigne en él.

Entonces se verán las huellas del gobierno.

Es posible que ninguna mejora se introduzca en Gorceos, Telégrafos y en Obras públicas y que ninguna partida se consigne para reformas sociales.

Los ministros se hallan mudos porque nada tienen que decir.»

Los ferrocarriles

Vigo.—Han fracasado las gestiones del alcalde para solucionar el conflicto de los empleados en el ferrocarril de Orense.

Mañana se declararán en huelga.

Son 160.

La Compañía empezó ayer a pagar el personal.

Revisión

Córdoba.—Se ha visto en juicio por jurados la causa instruida contra Manrico Vera, que mató a su esposa en el campo de la Verdad.

El veredicto ha sido de inculpabilidad, y el fiscal ha pedido la revisión del proceso por nuevo jurado.

La sala lo ha aceriado así.

Temores

El Sr. Silvela ha permanecido toda la mañana en el ministerio de la Gobernación.

Parece que reina alguna agitación en Lugo con motivo del traslado de un regimiento a Coruña.

El Sr. Silvela ha adoptado medidas para evitar que se altere el orden.

De Marruecos

Dicen de Londres que el periódico The Standard inserta un cablegrama de Tánger.

En él se anuncia que el Rogh reorganiza sus huestes para emprender de nuevo la lucha.

De Melilla comunican que zarpó el vapor «Turquia» con rumbo a Tánger para conducir a otro príncipe casado con la hermana de Murry-Azifa.

Este marchará en breve contra los rebeldes.

En las kabilas inmediatas hay tranquilidad expectante.

La tribu de Riata que salvó al pretendiente se apresta a luchar contra las tropas del sultán y contra las tribus limitrofes.

De Málaga

Málaga.—Con motivo de algún despacho dirigido a Madrid denunciando chanchullos en el sorteo de quintos, el Ayuntamiento ha rectificado las operaciones preliminares a presencia de las autoridades militares.

El sorteo comenzará a las siete de la noche.

Hay expectación.

Lo de Reus

Reus.—El gobernador y el alcalde han autorizado a los huelguistas para celebrar esta tarde un mitin.

Créese que en él se acordará la continuación de la huelga.

Se excitó además a los obreros a que no acuden mañana a las fábricas que se abran.

Terminado el mitin, se harán públicos los acuerdos.

En él no se tolerarán ataques como los que se dirigieron en el mitin del teatro de Novedades de Barcelona.

Los huelguistas tienen esperanzas de que los acunden mañana los obreros de muchas poblaciones, especialmente de la región.

De Barcelona

Esta mañana ha llegado el nuevo comandante de Marina D. Juan José de la Matta, exvicesecretario del ministerio.

Le han recibido en la estación el comandante interino, el director de las obras del puerto y muchos jefes y oficiales de la Armada residentes en esta capital.

—Han marchado a Reus un sargento, un cabo y 20 soldados de artillería del primer regimiento de montaña, al mando de un teniente, para conducir los carros de transporte de aquella ciudad.

—A pesar de los optimismos de las autoridades, insisten en que los libertarios trabajen para que mañana estalle el paro general en Barcelona.

—En el cuartel de Atarazanas han ocurrido algunos casos leves de sarampión.

El capitán general ha dispuesto que el 9.º regimiento montado de artillería que allí se aloja proceda a efectuar un paseo militar, mientras se desinfecta el local.

Mitin

Londres.—En Athenes se ha celebrado un mitin para pedir la liberación de los presos de la Mala Negra.

Hicieron uso de las palabras los principales oradores libertarios de Londres y fué aprobada a orden del día.

Real orden

Mañana publicará la Gaceta una real orden autorizando al ayuntamiento de Barcelona para decretar ciertos arbitrios, de conformidad con las gestiones realizadas por el alcalde Sr. Monegal.

Comentando

El Liberal sigue comentando la carta del señor Silvela al Sr. Planas y Casals.

Se ocupa de la frase unión de razas.

Dice que esto es peor que lo de los conciertos económicos y la utopía de los problemas sociales.

Equivale a decir:

«Hace falta otra Iglesia.

Los cristianos españoles no tenemos fe en un Vaticano fracasado.»

De Guerra

El Diario oficial del ministerio de la Guerra publica, entre otras disposiciones, una real orden ascendiendo a coronel al teniente coronel del regimiento de Ombas D. Alejandro Jiménez.

Preparativos

Con motivo del viaje del rey a Andalucía, el director general de Comunicaciones, señor Mozas, ha ordenado al inspector de Telégrafos Sr. Pablo Blanco gire una visita de inspección a las líneas de Sevilla, Granada, Cádiz y Málaga.

Se harán las reparaciones necesarias.

Del extranjero

Washington.—En la Cámara, mister Waterson se ocupó de la cuestión monetaria de Filipinas.

Pidió al gobierno que se dirija a las potencias para que acepten el patrón plata como España.

Nueva-York.—Mr. Loubet visitará el próximo Julio la Exposición de San Luis.

Le acompañará Mr. Roosevelt.

Roma.—El obrero Varalino ha inventado un aparato que señala el punto donde naufragó un buque y proporciona medios para su salvamento.

París.—Le Rappel inserta un despacho de Roma diciendo que doña Elvira y el pintor Folchi han llegado a Florencia, donde se han establecido.

Washington.—La Cámara de representantes ha votado una ley contra los trusts.

Ginebra.—La princesa Sofía se hallaba afectadísima por no permitírsele ver a su hijo.

Ha ordenado a sus abogados que intenten el último esfuerzo para conseguir dicha autorización.

Montpellier.—El juzgado ha absuelto a 80 de los procesados por los sucesos de Margherite.

Falta el fallo contra los 27 restantes.

Salmerón

Alcalá.—A las nueve y media han llegado los expedicionarios, excepto el Sr. Miro, a quien le retuvieron en Madrid asuntos urgentes.

Los republicanos salieron en manifestación a esperar al Sr. Salmerón.

Saludaronle numerosas comisiones de los pueblos.

El Sr. Salmerón y sus compañeros visitaron el archivo, firmando el albam.

Después visitaron el Círculo Obrero.

El Sr. Salmerón dijo:

—Hacen bien los obreros en organizarse. Así vencerán.

Después visitaron el Ateneo.

A las doce y media comenzó el banquete. Asistieron 150 comensales.

El Sr. Salmerón ocupó el puesto de honor.

En el mitin el Sr. Salmerón, entre los aplausos de los concurrentes, cedió la presidencia al Sr. Sotero, jefe de los republicanos complutenses.

Ocupan la mesa el alcalde de Alcalá, el señor Salmerón y el Sr. Menéndez Párrales.

El presidente presenta a los oradores.

El Sr. Moriones ataca al Sr. Canalejas, diciendo que le faltan corazón y carácter para ser el reformador y el estadista que necesita la patria.

Le falta carácter porque no sabe imponerse a las dificultades.

Por esto es imposible que sea él jefe de partido.

Canalejas solo es un político puesto al servicio de la monarquía, hacia la cual se inclina.

El Sr. Correas reconoce que la disciplina y el entusiasmo son factores indispensables para el advenimiento de la República.

El Sr. Moirón alaba al Sr. Rivera, candidato por Alcalá.

Afirma la necesidad de reconocer como jefe de los republicanos al Sr. Salmerón.

Dirige rudos ataques al actual régimen.

El Sr. Catalina, concejal republicano de Madrid, recuerda que el Sr. Canalejas fué republicano, y es ahora un siervo de la monarquía.

Añade que se ha creado una fortuna tan grande, que no puede ser fruto de la laboriosidad y del trabajo.

Ataca al caciquismo y ensalza al Sr. Salmerón.

El Sr. Morayta pide la organización de los republicanos.

Añade que se impone la unión para terminar con la reacción que nos embrutece.

El Sr. Menéndez Párrales dice que Canale-

jas sirvió a Sagasta como de traje de lujo para la coronación.

Luego le despidió porque no le hacía falta.

La monarquía dificulta el progreso de España, que está gobernada por una oligarquía criminal y escandalosa.

Combate las torpezas de la administración, que son consecuencia de un régimen odioso.

Expone el programa de la República, criticando el de los liberales.

Grandes aplausos resonaron al levantarse el Sr. Salmerón.

Se consuela de presenciar el acto que se celebra.

España—dice—padece una crisis por el régimen que sufrimos, que nos expone a catástrofes interiores y exteriores.

Se refiere a la cuestión de Marruecos, y dice que mientras las demás intervienen en provecho, España sale humillada.

Ataca al Sr. Canalejas.

Espera que el ejército se pondrá al lado de la nación en el momento oportuno.

Recomienda la unión.

Datemos impedir que la decadencia del régimen trascienda a la nación, evitando el triste caso de que España pase como nación a la historia.

El grado inferior de la cultura del pueblo es un terreno abonado para las esperanzas y ambiciones de los extranjeros.

Es necesario que la República ejerza en España su augusto ministerio.

Trabéjamos por conseguir que la República no sea obra de partido, sino racional.

Defendiendo las ideas lograremos que el brazo de la nación, el ejército, se ponga al lado de esta causa sacrosantísima.

Protesta de lo que ha dicho el Sr. Silvela respecto a la unión de las razas, diciendo que la unión de España, hecha con vínculos de monarquía, tiene aparejada la separación de los españoles.

Si hubiese un gobierno honrado, en las elecciones no obtendría nunca mayoría el poder.

La monarquía es una grotesca farsa.

Podrá la monarquía apoyarse en derechos divinos, hasta contar con el apoyo del Papa, pero jamás conseguirá el apoyo del pueblo, porque no es su garantía de paz.

La República establecerá las reformas progresivas en beneficio de los obreros.

Es preciso hacerlas yendo del brazo de los trabajadores.

Aboga por la reunión de una gran Asamblea, a la que acudan todas las fuerzas para marcar soluciones concretas.

Declina el honor de la jefatura.

Debe esperarse el resultado de la Asamblea.

La República está abierta—dice—y todos debemos recibir, con una bondadosa sonrisa, a los que nos requieran; pero si pretenden aproximarnos al trono, se equivocan.

La exclusión del Sr. Canalejas representa una fuerza conminatoria del régimen.

Termina haciendo la proclamación del candidato Sr. Rivera.

El Sr. Salmerón fué aplaudidísimo.

Asistieron muchas señoras.

El Sr. Labra se excusó de asistir al mitin.

La situación de Barcelona

Barcelona.—Hay impresiones distintas acerca de lo que ocurrirá mañana, dándose de que bastan para evitarlo los buenos oficios de algunos.

La policía busca a dos anarquistas franceses que llegaron ayer para dirigir el movimiento.

Las sociedades de resistencia han repartido circulars, invitando a los obreros a abandonar el trabajo.

El total de obreros de diferentes oficios que permanecen en huelga asciende a 1.300.

Mitin anarquista

Gijón.—En el teatro de Jovellanos se ha celebrado un mitin anarquista para hacer propaganda por los huelguistas tejedores.

El teatro estaba lleno.

Presidió el compañero Alfredo Hurgó.

Los discursos fueron erórgicos, recomendando la unión.

Atacó a los patronos y a las autoridades.

El inspector de policía intentó suspenderlo dos veces.

El presidente anunció para el domingo un nuevo mitin en caso de que no se resolviera la huelga.

Al terminar el acto se improvisó una colecta con destino a los huelguistas.

Disgusto en Lugo

Lugo.—Téngase que ocurren desórdenes a consecuencia del traslado a la Coruña del regimiento que hay al 1.º de granjería.

El traslado obedece al nuevo proyecto del ministro de la Guerra.

Detención

Roma.—Se ha detenido a una señora que pretendía entrar en las habitaciones del Papa sin pedir permiso.

Otra guerra civil

Según comunican los despachos oficiales, la situación en Honduras es gravísima, reinando una anarquía completa en los partidos políticos.

Los presidentes Bonilla y Sierra se combaten encarnizadamente.

El gobierno de Washington ha enviado cuatro buques de guerra.

Disparo

Frente a las Calatraves un tratante de caballerías ha disparado dos tiros a un caballo llamado Francisco Radondo, que resultó ileso.

Ignóranse las causas del hecho que ha dado motivo a un ligero tumulto y a varias carreras.

El cupón exterior

Dícese que los miembros influyentes del Banco están disconformes en que se delegue al Crédito Lyónais para que pague el cupón exterior en los departamentos franceses.

Toros en Bilbao

Bilbao.—Los toros de Sánchez campieron.

Salamanquino y Moreno de San Bernardo estuvieron pésimos, sufriendo algunas cogidas sin consecuencias.

Ultimas noticias

DESFAECOS RECIBIDOS A LAS CINCO DE LA MAÑADRADA

El paro general

Barcelona.—Los centros obreros halláanse desanimados.

A pesar de esto, numerosas comisiones de obreros han visitado las redacciones de los periódicos, invitando al paro general.

Se han adherido los cajistas.

Créese que hoy no se publicarán los periódicos.

Los directores telefonéanse con frecuencia, para solucionar el conflicto.

Coméntase que las autoridades ignorasen la formación de las comisiones, invitando a los cajistas a la huelga.

Créese inminente una huelga general.

Se ha reconcentrado la guardia civil.

Las calles de los extramuros están vigiladas por patrullas.

Fallecimiento del duque de Tetuán

A la una de la madrugada ha fallecido el duque de Tetuán.

Ha muerto rodeado de su familia.

A puerta cerrada

La sesión en que declara Cecilia Aznar se celebrará a puerta cerrada.

50.000 huelguistas

Barcelona.—Se han adherido al paro general sociedades de Sabadell, Tarrasa, Manresa y cuenca del Ter.

Se han adherido cuarenta sociedades que suman 50.000 obreros.

Son contrarias al paro quince sociedades, que suman 3.000 individuos.

Estas últimas agrupaciones son todas socialistas.

El conflicto reviste caracteres gravísimos.

LLOORCA.

Gaño blanca DE MATANZAS

ADOLFO BELTRAN Y O.
Pídanse en todos los establecimientos de bebidas
FABRICA: CALLE SERRANO (GRAO)
TELÉFONO 119

Gotas antisifilíticas del doctor Rimeltes

NO CONTIENE MERCURIO
GRAN TRIUNFO DE LA CIENCIA
No más stiffs

Curación radical y segura con este tratamiento.

Padeciendo stiffs el que es curado.

Prebarlo es conveniente.

Proble del franco 7 pesetas

Tratamiento cómodo, seguro y eficaz.

Domicilio en Valencia, Farmacia de Barbieri, Calle de San Francisco, 12.

Laboratorio bacteriológico DEL DOCTOR F. SOCIATS

ALCIRA

Diagnósticos bacteriológicos, Análisis químicos, microscópicos de productos patológicos.

Vacuna contra la rabia

Autorizados por el Dr. Ferrán, en este laboratorio se practicará la vacunación antirrábica a cuantas personas sean mordidas por animales infectados, CON LA MISMA EFICACIA QUE EN BARCELONA. Es de la mayor importancia que el tratamiento siga a la merced de las partes posibles; a los quince días ya se aplica. Por lo tanto, cuando ocurra algún accidente de esta naturaleza, es indispensable dar cuenta al director de este Laboratorio, pudiendo presentarse el mordido a los tres días de recibido el aviso.

NOTA: Al solicitar la vacunación: remitir 20 pesetas, importe del tratamiento antirrábico.

Semilla de gusanos de seda

Garantizada, obtenida por el sistema colonial de Fr. Pasteur y selección microscópica de las mejores.

Una onza, 30 gramos, 12 50 pesetas

Tos

Desaparece con una caja de Pastillas Pectorales de García Royo.

Caja 1 Peseta.—Mar. 7.º, Valencia

Libros populares—Una peseta volumen

- Arcotikine.—La conquista del pan.
 - Id.—Palabras de un rebelde.
 - Id.—Campos, fábricas y talleres.
 - Guy de Maupassant.—La Mancebria.
 - Id.—El Horla.
 - Dimitry de Merejowsky.—La muerte de los Dioses (2 tomos).
 - Id.—La resurrección de los dioses (2 tomos).
 - Ocasio Jiribea.—Sebastián Roch. (La educación jesuítica.)
 - Eliseo Reclus.—Evolución y revolución.
 - Rodrigo Soriano.—Las flores rojas.
 - Id.—El Triunfo de D. Carlos, (3.ª edición)
 - Anatolio France.—La cortesana de Alejandro (Tais).
 - Sebastián Faure.—El dolor universal.
 - Gabriel D'Annunzio.—Episcopo y C.
 - Emilio Zola.—El mandato de la muerte.
 - Id.—Cómo se muere...
 - León Tolstoy.—La verdadera vida.
 - Ricardo Wagner.—Novelas y pensamientos (música filosófica y poética).
 - Maidé Seras.—[Continúa]... alerta!
 - Edith Gauthier.—Las crueldades del amor.
 - V. de Goncourt.—La ramera Elisa.
 - Voltaire.—Diccionario Filosófico (8 tomos).
 - Máximo Gorki.—Los ex-hombres.
 - Próspero Mérimé.—Los hugonotes.
 - Paul Alexis.—Las ethics del amigo Lefèvre
- Los pedidos a F. Sempere, Pintor Sorolla, 30 y 32.—Valencia.

ANUNCIOS POPULARES

Se admiten avisos, correspondencias, etc., lo mismo en letra que en cifra. 50 céntimos la línea por una sola vez. Por meses, precios convencionales.

J. BARROSO escritor lapidario. Cervantes, 8. Teléfono número 687.

Tienda de la Morera Paquetaria, mercadería, novedades, algodón, marca Morera. Bienvenido Martínez, Pascual y Genís, 1.

La Eléctrica Miguel Olaya, San Vicente, 35. Material eléctrico para luz, telégrafos, pararrayos.

Ferretería de las Artes y el Pozal. Enrique Izquierdo, Marqués, 79 y 80.

Marca registrada



Paquetaria mercadería, quincalla, géneros de punto, bordados, adornos y primeros artículos para la fabricación de corsés. Linternas, 11.

Sucursal Barcelonesa Plata Membrar, Torres Hermanos y Laca. Zaragoza, 13 y 15, Valencia.

Café Eldorado Pintor Sorolla, núm. 19.

Villa de Pario

Perfumería de las mejores marcas. Tinturas y regeneradores del cabello. Aguas de tocador. Petróleo Sanson & Gal.

Gran fonda S. Vicente 84, Ramón Vidal. Servicio esmerado. Precios económicos.

Laviña Almacenes de música. Pianos, armonios, instrumentos, bandas, orquesta. San Francisco, 29.

Derrey Primer fotógrafo de Valencia. S. Francisco, 7, pral.

Polito Gran perfumería Fortis. Surtido esencias, jabones aromáticos. Abadía San Martín, 2.

Pastillas Moscardó Contra afecciones inflamatorias de la boca, faringe y faringe, ostarros, ronquera. Farmacia C. Salvador, 18.

Ferretería del Pozal

Enrique Izquierdo, Marqués 79 y 80. bodega de cocina.

Gran subasta permanente. Pintor Sorolla, 15. Especialidad paraguas, sombrillas, cristalería, porcelana, perfumería, tejidos.

El Gapricho Pas, E. Ropas hechas género para modista, camisería, corbatería, bastones, paraguas, etc.

Almacén de Maderas finas del país y extranjeras de José Roig. Almacén Rotores, 12, Despacho, Jordana, 26.

Maderas Depósito pino rojo todas procedencias y variedad medidas tabloneras y piezas. Sánchez Bayona, Contramuelle, 27, Grao.

El Agulla

Almacén drogas productos químicos. Especialidad perfumería. Baj. S. Francisco, 4. San Vicente, 77.

El Arte Fábrica de sellos en caucho y metal garantizados. Mar. 37, Juan López.

Bianco y Negro Talleres de confección trajes, envolturas sombreros, gorritas novedades. Porchets, 13.

Comero de las Palomas De Juan Palomero. Colonias y Ultramarinas. Especialidad en aceites 14, 15, 16 y 17 ptas. n.º 10. Calabazas, 42.

Electricista Material eléctrico de todas clases. Luis Molina. Paz, 5, bis, T. 382.

Droguería Aragonesa Completo surtido en drogas y perfumería. Precios sin competencia. Barcas, 22.

El rayo luminoso

Depósito aparatos ópticos. Depósito aparatos ópticos. Depósito aparatos ópticos. Depósito aparatos ópticos. Depósito aparatos ópticos.

Calloida Villena Jamás padecerá el que lo use, son increíbles sus resultados. Probados y convencidos. De venta en droguerías y kioscos. Precio de la caja dos reales. Depósito para pedidos, D. Juan de Austria, 2.

Peluquería Esmero, higiene y buen gusto en el trabajo del tocador. Pascual Sales, Bajada de San Francisco, 14, frente al café Suizo.

El Escudo de Valencia Sastrería, Badía y Compañía, Paz, 3.

Advertisement for 'LAS HERNIAS (quebraduras)' featuring an illustration of a woman and text describing the treatment of hernias.

Calle Unión, 17. CASA VIVES. Barcelona

Advertisement for 'Fernando Burguete Lis' and 'Camino del Grao, 41. Valencia' featuring 'El Tesoro del Laurador'.

Advertisement for 'Desviaciones de la columna vertebral, torceduras de las piernas, obesidad, prolapso de la matriz, etc. HERNIAS (quebraduras)'.

Advertisement for 'DON GERÓNIMO FARRÉ GAMELL' and 'Calle de Juan de Mena, núm. 23, 1.'.

Advertisement for 'MAQUINAS' and 'Calle de Maldonado, núm. 10'.

Advertisement for 'Debilidad' and 'VIOSEO, digestivo, genital manifestada por parálisis, PALPITACIONES CARDÍACAS, anemia uterina, poca MEMORIA, desvanecimientos IMPOTENCIA, etc.'.

Advertisement for 'MAQUINAS' and 'Calle de Maldonado, núm. 10'.

Advertisement for 'Fábrica de mouturación de corteza de pino y encina para tinte y curtidos'.

Advertisement for 'QUININA DULCE COSTAS' and 'El mejor anti-febrífugo infantil'.

Advertisement for 'Se traspasa' and 'Traspaso'.

Advertisement for 'Pérdida' and 'Toquillera'.

Advertisement for 'Nodriza' and 'Nodriza'.

Advertisement for 'Se alquila' and 'Venta'.

Advertisement for 'Para cerear huertos' and 'Profesora'.

Advertisement for 'Se vende' and 'Maderas'.

Advertisement for 'Gran remedio' and 'Maderas'.

Advertisement for 'Maderas' and 'Maderas'.

Advertisement for 'Máquinas ESTRELLA' and 'Máquinas Bovina central y Oscilante'.

Advertisement for 'Pavimentos de asfalto' and 'Terrados, patios, almacenes, &'

Advertisement for 'El que pruebe el licor Brea Costa'.

Advertisement for 'ADRIA' and 'Compañía Real Húngara de Navegación Marítima'.

Advertisement for 'Milagroso confites' and 'ANTIVENEREOS'.

Advertisement for 'Haasenstein y Vogler' and 'Agencia Internacional de Anuncios'.

Advertisement for 'VINO DE PEPTONA de CHAPOTEAUT'.

Advertisement for 'MORRHUOL CHAPOTEAUT'.

Advertisement for 'MORRHUOL CHAPOTEAUT'.

Advertisement for 'MORRHUOL CHAPOTEAUT'.

Advertisement for 'MORRHUOL CHAPOTEAUT'.